
鶯歌鐵路立體化可行性研究期末階段說明會 

會議紀錄 

壹、 開會時間：110年 10月 1日（星期五）18時 30分 

貳、 開會地點：新北市鶯歌區東鶯里市民活動中心 

參、 主持人：林副局長耀長               紀錄：徐鳳謙 

肆、 出席：詳如出席會議簽名單 

伍、 簡報內容：（略） 

陸、 與會民眾意見： 

一、 北鶯里李松進里長： 

1. 北鶯公園是地方居民重要休憩場所，不應規劃於此設站剝奪

里民權益。 

2. 新車站位於北鶯里與建國里交接處，文化路 1號至 49號屬北

鶯里範圍，希望提供確切拆遷範圍，讓里民有充分資訊評估

是否影響自身權益。 

3. 東鶯平交道車禍頻繁，民意代表多次建議、會勘仍無法改

善，若依目前規劃能取消東鶯里平交道定能改善地方交通。 

二、 東鶯里陳陸賀里長 

1. 新鶯歌火車站距市中心太遠，且新車站無足夠腹地開發仍是

問題。 

2. 原鶯歌火車站轉乘捷運方便，未來新鶯歌火車站與捷運站之

距離，較難獲地方支持。 

3. 鶯歌鐵路是否地下化並不是重點，重點是要消除兩個高風險

平交道，以高架化也可以解決此問題。 

三、 里長聯誼會蘇朝明會長（中鶯里里長） 

1. 方案四新鶯歌車站腹地狹隘，是否有足夠空間發展？館前路

與中正路之高差是否可克服？ 

2. 既有鐵路路廊沿線多是臺鐵用地以及租用戶、違建戶等，且

原線地下化更有利於老街發展，是否可以更明確的說明不可

行原因。  
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四、 建國里林清得里長 

1. 鶯歌靠陶瓷產業發展，臺華窯為鶯歌地區代表性企業，方案

四新鶯歌站區造成其拆遷將嚴重影響地方文化產業發展。 

2. 方案四新鶯歌站位處河川地，有淹水之虞，應審慎評估該規

劃是否妥適。且高架橋經北鶯里社區大樓對居民仍有噪音問

題，地下化則無此問題。 

3. 現代化的車站不應該做高架，應該做地下化才是現代做法，

才有足夠腹地發展。請規劃單位評估方案三地下化方式，自

山坡地、墳墓地規劃新闢道路之可行性，地下化後地面空間

更可供開發，如此同時解決交通、噪音以及發展腹地問題。 

五、 建德里林真達里長：書面意見 

六、 蘇議員泓欽： 

前次說明會方案三地方居民尚有疑慮，如影響鶯歌石、聯外

交通不便等問題，是以此次捷運局提出改善後的方案四，較

方案三確實有改善問題。無論方案三或四都不錯，惟捷運局

應整合地方意見，評估納入規劃，達成共識後再提報中央。 

七、 陳議員世榮： 

地方都很期待鐵路地下化，但原線地下化拆遷量實在太大。

鐵路立體化計畫中，財務效益比、自償性、工程規劃等等都

要可行，提報中央審查才能通過進行下一程序，請里長諒

察。 

八、 洪議員佳君： 

1. 規劃單位應盡量降低民怨，提出願景同時更要注意細節，讓

民眾放心。 

2. 目前鶯歌地區市政府有諸多計畫發展地方，本計畫是個很好

的契機，應配合各計畫再更細部深入研究地方產業開發之潛

力。  
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九、 黃議員永昌： 

樹林鐵路立體化的經驗歷歷在目，討論許久最終卻因缺乏共

識而不了了之。目前方案三及四都各有支持，規劃單位應綜

整地方意見、改善問題，努力達成共識後提報中央。 

十、 廖議員宜琨： 

1. 無論方案三或四，只要能達成共識都是好方案，規劃單位要

努力溝通、收集地方意見，與地方達成共識，避免本案跟樹

林鐵路立體化一樣不了了之。 

2. 遷移火車站同時要兼顧舊有站區之商機。可朝臺鐵主要運輸

功能遷移至新站，保留舊站及路廊用作古蹟、觀光火車等功

能，繁榮地方發展。 

十一、 新北市捷運工程局： 

1. 原線地下化方案為維持鐵路於施工中營運，需施作臨時軌後

方能開挖既有路廊施作地下化工程，且路線高程必須往下降

以穿越鶯歌溪；原線高架化則需跨過捷運三鶯線之高架橋，

兩者之工程難度皆極高。且為配合施工中鐵路營運維持，臨

時軌僅能向既有鐵道兩側偏移，勢必造成鐵路兩側大量拆

遷，嚴重影響居民權益。 

2. 地下化工程費用高昂，財務效益難以取得中央支持。除拆遷

量、經費外，地下化工程尚需考慮地下水系影響、鶯歌站銜

接山佳站以及鳳鳴站間縱坡之困難等因素，工程難度較高，

是以評估地下化方案較不可行。 

3. 目前可能受拆遷之地主地籍資料已有收集，由於目前尚無法

規程序可供受徵收地主參與臺鐵局開發之相關辦法，是以目

前僅保守劃設新鶯歌火車站區之必要用地，盡量降低徵收與

拆遷，後續將持續與相關單位研議協調開發回饋補償原地主

可行性。 
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4. 本計畫同時兼顧臺鐵局鐵路線型改善計畫，臺鐵局原則上不

接受曲率半徑 1000公尺以下之新路線彎道設計。 

5. 方案四新鶯歌火車站主要出入口規劃在中正一路，館前路側

為次要出入口供館前路車流使用。新鶯歌站若要再往市中心

調整，全路線都需配合調整，會造成更大的拆遷，目前以最

小拆遷範圍可行方案始將車站移至文化路東側與中正一路南

側的位置。 

十二、 交通部臺灣鐵路管理局：書面意見 

柒、 結論： 

鶯歌鐵路立體化將參考本次說明會地方意見，持續與相關單

位協調研議可行方案，再依程序提報中央審查。 

 

捌、 散會：20時 15分整 
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                本局綜合意見          (110.10.01) 

一、 運務處： 

有關影響中興一號支線行車調車事宜，建議請軍方與會進一

步溝通。 

二、 工務處： 

有關曲線半徑本局之相關規定須達 1000公尺以上，請詳加說

明若無法達到 1000公尺會造成營運上或行車效率之影響，並

提出相關配套措施，為維持行車安全，原則上本局不同意曲

線半徑小於 1000公尺之方案。 

三、 資產開發中心 

1. 依據「鐵路平交道與環境改善建設及周邊土地開發計畫審

查作業要點」第五條規定：「地方政府辦理本計畫可行性

研究...，並將下列事項納入報告書陳報交通部」，其事項

應包括項目為「土地開發及周邊整合規劃構想，...，研

提土地開發策略、車站整合銜接構想、推動方式、實施流

程與期程、預估可獲取之效益等內容；...。」，故建請市

府針對未來新鶯歌車站之規劃開發提出前揭事項內容。 

2. 查本案簡報內容尚未有鶯歌火車站新站之規劃區位、範圍、

面積，以及有關土地開發之構想、開發方式、開發效益、



擬變更之使用分區及高架化確定後作商業空間使用之可

能性及配置等，建請於確認新站位置後補充說明相關內

容。 

3. 本案所提鶯歌火車站舊站之土地開發構想，擬變更為車站

用地，惟查車站用地作多目標使用之容許項目較商業區受

限，故建議變更為商業區，另請補充說明變更後之使用分

區強度（如容積率、建蔽率）及開發效益。另有關舊站土

地變更回饋之原則及位置(如採跨區回饋以捐贈原鐵路廊

道為主)、變更回饋之計算方式及回饋比例請併予補充說

明。 

4. 有關本案簡報內容所提鶯歌火車站舊站之鐵路騰空路廊

廊帶，發展構想擬作為綠廊道及停車場使用，惟仍建議市

府將鶯歌火車站舊站之土地開發構想變更為商業區，並以

鐵路騰空路廊廊帶之土地優先作為變更回饋標的，另回饋

比例建議參照「都市計畫國營事業土地檢討變更處理原則」

辦理。 

 

 


